
EDMONTON – Pour souligner la Semaine 
de la sensibilisation à la santé mentale, 
qui a eu lieu du 5 au 9 mai, le Projet 
ESPOIR a célébré l’art et l’espoir par un 
nouvel évènement qui s’appelle ESPO’art. 
Environ 60 membres de la communauté 
sont venus apprécier et acheter de l’art 
créé par des élèves âgés de 6 à 18 ans 
de cinq écoles du Conseil scolaire Centre-
Nord. 

ESPO’art avait trois volets : le bienêtre 
et l’espoir à travers une exploration 
créatrice et la création de l’art; cultiver 
l’espoir et le bienêtre par une célébration 
communautaire; et finalement, un geste 
d’espoir grâce à un encan silencieux pour 
aider des personnes en besoin. Cette 

année, l’argent recueilli durant ESPO’art a été donné à la famille Bah, qui a subi une tragédie cet 
hiver.   

Durant l’encan et la célébration, les 
participants ont écouté des musiciens 
des écoles Joseph-Moreau et Maurice-
Lavallée. Ils ont également dégusté de la 
nourriture fournie par le Café Bicyclette et 
créé de l’art à la table d’art.   

Les organisateurs aimeraient remercier 
Paul Blais, de Paul Blais Realty Group, 
Daniel Cournoyer de La Cité francophone 
ainsi que tous les élèves-bénévoles, les 
élèves artistes et les parents d’avoir 
rendu cet évènement possible.   

On ouvre ou on n’ouvre pas une école à Camrose? Voilà la question qui a dominé 
les échanges et les discussions au Centre-Nord depuis 4-5 semaines.

En décembre dernier, le Centre-Nord a reçu une invitation de rencontrer des 
parents à Camrose; quatre y étaient. En janvier, une invitation similaire à Beaumont 
a réuni près de 60 parents. À la suite de la retraite de planification des conseillers 
scolaires, nous avons informé les parents de Camrose qu’on hésitait vu le peu 
d’intérêt manifesté dans le passé. À cela s’ajoutait le nombre insuffisant de parents 
ayant des enfants d’âge préscolaire et scolaire qui étaient engagés au projet. Tout 
cela nous laissait croire que le projet d’une école francophone ne serait pas viable, 
du moins pas en 2014-15.

Au lieu de baisser les bras devant cette nouvelle décevante, le contraire s’est 
produit. Les parents ont approché le Conseil scolaire Centre-Est qui, le 15 avril, 
a adopté une résolution pour ouvrir une école à Camrose en septembre. C’est 
avec surprise et consternation que nous l’avons appris, surtout étant donné que 
Camrose est situé dans le territoire du Centre-Nord. Peu de semaines plus tard, 
nos voisins de la région de Saint-Paul/Bonnyville/Cold Lake/Plamondon ont informé 
les parents de Camrose qu’ils n’avaient pas le financement requis pour procéder.

C’est alors que les conversations ont repris avec les parents et qui ont abouti à une 
rencontre de quatre conseillers scolaires et une vingtaine de parents à Camrose 
le 15 mai. Ce ne fut pas la rencontre qu’on anticipait. Au contraire, nous avons 
rencontré des parents très convaincus et déterminés qui n’avaient qu’un seul 
message à nous transmettre « On veut notre école en septembre, sinon… ».

Clairement, ces parents avaient fait leur devoir, entre autres, en consultant des 
avocats constitutionnalistes en droit linguistique. Et voilà que les conseillers se 
trouvaient devant un dilemme assez inusité, soit d’acquiescer à la demande des 
parents d’ouvrir une école avec une vingtaine d’élèves, soit de reporter d’un an 
le projet, ou soit de refuser entièrement la demande sous prétexte d’un nombre 
insuffisant d’élèves et d’un financement inadéquat de la province pour procéder.

Les conseillers reconnaissaient que le fait de refuser entrainerait fort probablement 
une contestation juridique et constitutionnelle sans précédent qui verrait un 
conseil scolaire francophone – mandaté de desservir des parents francophones – 
s’opposer à une demande d’accès à une éducation francophone.

En fait, les conseillers reconnaissaient que ce groupe de parents répondait au 
fameux test de l’article 23 de la Charte canadienne des droits et libertés qui stipule 
que les parents ont le droit à une éducation de langue française « là où le nombre 
le justifie ». Vu que ni les gouvernements provinciaux ni la Cour suprême ne se 
sont prononcés sur un chiffre exact, il demeure donc aux conseils scolaires de le 
déterminer. Au Centre-Nord, nous avons ouvert des écoles avec 17, 22, 23, 33 
et 35 élèves. Donc, il va de soi que « le nombre qui le justifie » se situe dans cette 
plage.

Jusqu’à maintenant, nous avons reçu 24 inscriptions d’élèves de la maternelle à la 
6e année, et sept autres pour la prématernelle 3 et 4 ans. Si ces chiffres restent 
fermes, ou augmentent, le projet de Camrose serait bien lancé et viable.

Toutefois, les choses se corsent 
plutôt sur le plan financier, du moins 
dans les premières années d’une 
nouvelle et petite école. Idéalement, 
la province reconnaitrait que, 
contrairement aux conseils scolaires 
anglophones, les autorités scolaires 
francophones ont une obligation 
constitutionnelle d’ouvrir de petites 
écoles. Malheureusement, le ministère de l’Éducation n’a pas une ligne dans son 
budget pour approuver de tels projets. 

Or, les autorités scolaires francophones doivent entreprendre la négociation 
des baux, l’aménagement des locaux, l’achat de matériel et de ressources, 
l’embauche du personnel, etc. à leurs frais espérant pouvoir convaincre le ministre 
du bienfondé de la décision et de lui rappeler son obligation constitutionnelle de 
rembourser l’investissement.

À la lumière de tous ces facteurs, le 20 mai, les conseillers ont décidé d’ouvrir 
l’école. 

Notre expérience antérieure démontre qu’on peut compter sur l’appui financier 
de la province, mais sans trop savoir quel pourcentage sera remboursé et quand. 
C’est donc dire que le Centre-Nord devra puiser dans ses réserves pour démarrer 
les écoles de Beaumont et de Camrose, ensuite revendiquer les fonds requis. 

Comparez cela à l’ouverture d’une toute nouvelle école qui entraine une subvention 
de 6 % pour l’achat de meubles, systèmes, équipements, etc. C’est tout de 
même curieux cette formule qui favorise grandement ceux qui déménagent dans 
de nouvelles écoles avec une somme garantie pour l’ameublir, comparativement 
à ceux qui déménagent dans de vieilles écoles, la plupart inadéquates, mais pour 
lesquelles la province n’a pas établi une formule de financement.

L’autre défi de ce projet à Camrose est l’échéancier très serré pour identifier un 
site, l’aménager, embaucher le personnel, faire la promotion, négocier le transport, 
acheter le matériel scolaire, les meubles et j’en passe. Heureusement qu’au 
Centre-Nord, on en a l’habitude et que nous avons une équipe divisionnaire forte et 
capable pour assurer cette mise sur pied à temps et avec soin.

Quel message retenir de ces deux projets d’ouverture d’écoles à Beaumont 
et à Camrose? Pour le Centre-Nord, c’est signe qu’il y a encore des efforts à 
entreprendre pour ouvrir des écoles sur son territoire. Pour les parents, c’est 
signe que leur engagement envers la francophonie se traduit dans des écoles 
conçues pour bien desservir leurs enfants. Pour les enfants, c’est que le choix de 
leurs parents aujourd’hui fera d’eux des francophones à tout jamais. 

En 1994, on gérait cinq écoles. En septembre 2014, les 15e et 16e s’ajouteront à 
notre famille fière et grandissante! Bravo à tous qui y croient et qui y sont engagés.

Henri Lemire, directeur général

Mot du  
directeur 
général

On ouvre ou on n’ouvre pas?

ESPO’art 2014 – Un grand succès
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SAINT-ALBERT – Les finissants 2014 ont été vendus aux enchères, au service des 
autres élèves et du personnel de l’école, afin de recueillir des fonds pour leur fête 
des finissants. Certains ont dû agir comme secrétaire pour la prise de notes dans 
les cours, d’autres ont dû organiser et nettoyer des casiers. Certains n’avaient qu’à 
se faire déguiser par leur maitre. 

Bibliothèque Elizabeth-Sovis

EDMONTON – Le 15 mai dernier, l’école À la Découverte a profité de son concert du 
printemps pour nommer sa bibliothèque en l’honneur d’Elizabeth Ann Sovis (1949-
2012), pionnière en orthophonie francophone en Alberta. Elizabeth Sovis était 
admirée par les élèves et les enseignants avec qui elle travaillait. 

Lors de la soirée, la conseillère scolaire Nathalie Lachance a exprimé les vœux de 
la part du Conseil scolaire et l’orthophoniste Camille Gregoret a livré un témoignage 
de la part de tous les collègues d’Elizabeth, particulièrement ceux du Réseau 
d’adaptation provincial.

La directrice de l’école À la Découverte, Nancy Roy, a expliqué comment chaque 
élève de l’école a eu comme projet de mieux connaitre Elizabeth, entre autres, en 
visitant le site Web créé par le mari d’Elizabeth, Edmund A. Aunger en sa mémoire : 
Ride the Trail for Elizabeth (www.ridethetrail.ca). C’est d’ailleurs lui qui a clôturé la 
dédicace en nous faisant découvrir la personne qu’était Elizabeth et en dévoilant le 
tableau et la plaque qui figureront désormais à la bibliothèque. 

Elizabeth Sovis a aussi été une orthophoniste qui a su former, guider et inspirer un 
grand nombre de collègues et d’amis qui en garderont de précieux souvenirs. Sa 
passion pour son travail, son don pour l’enseignement et sa joie de vivre ont touché 
à jamais ceux qui ont eu le privilège de travailler avec elle. Grâce à son travail et à 
son dévouement, elle a su donner une voix à de nombreux élèves du Conseil scolaire 
Centre-Nord.

par Sophie Moffet-Sutton, enseignante

Les finissants vendent leurs services

Legal : meilleure petite ville en ALBERTA!
LEGAL – L’école Citadelle est fière de faire partie 
de la municipalité bilingue de Legal. D’ailleurs, le 
site Web, The Great Canadian Bucket List, créé 
par l’auteur Robin Esrock, a choisi Legal comme 
étant « The best small town in Alberta ». 

L’auteur a visité plus de 50 petites municipali-
tés avant de 
prendre sa 
décision. Il a 
beaucoup aimé 
l’aspect fran-
cophone de la ville, surtout les fresques murales 
et la Fête au Village qui est célébrée chaque été. 
Legal est l’une des trois municipalités officielle-
ment bilingues dans la province et ce fait l’a aussi 
beaucoup impressionné. Il s’est dit impressionné 
de la beauté, propreté et tranquillité de Legal. À 
l’école Citadelle, nous nous réjouissons de cette 
reconnaissance!

Expo-sciences à La Prairie

RED DEER – C’est le 8 mai dernier que se tenait l’évènement biennal Expo-sciences 
à l’école La Prairie. Les élèves de tous les niveaux étaient invités à mettre en œuvre 
leur esprit et leurs talents scientifiques. Les équipes composées, pour la plupart de 
deux élèves, ont présenté les résultats de leur expérimentation ou de leur recherche 
sur un sujet de leur choix. 

En après-midi, ce sont les élèves de 
tous les niveaux qui ont pu visiter 
l’évènement installé dans le gymnase 
de l’école. En soirée, ce fut au tour des 
parents et amis de pouvoir venir voir 
les présentations préparées par les 
élèves. Un concours avait aussi été or-
ganisé pour les élèves du secondaire. 
Les juges ont eu à travailler très fort 
pour départager les plus méritants. 
Bravo à tous nos participants, à nos 
gagnants et aux organisateurs!

Les génies affrontent les enseignants!
WAINWRIGHT – L’école Saint-Christophe a récemment envoyé une équipe à la com-
pétition Génies en herbe qui a eu lieu à Saint-Albert. Afin de s’exercer, les élèves ont 

participé à une compétition amicale 
contre les profs de l’école. Ce fut très 
agréable de jouer ensemble!

EDMONTON – Onze enfants de la garderie du CEPP sont venus visiter la classe de 
maternelle de Sylvie Beaulieu à l’école Sainte-Jeanne-d’Arc. Elle leur a lu une his-
toire. Tous les enfants semblaient très intéressés et ils participaient vraiment bien. 
Madame Sylvie posait des questions et les enfants répondaient. Les enfants se sont 
aussi rendus à la classe de maternelle de Pascale Desautels pour le gouter et ont 
fini la matinée dans la classe de maternelle d’Aline Dupuis-Gervais. Renée Levesque-
Gauvreau a organisé cette activité pour que les enfants de la garderie viennent 
découvrir notre école. 

par Élise Chandra, 4e année

De la grande visite du petit monde
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Projet Inter-Âge pour les élèves 
de 4e/5e année à l’école La Mission

SAINT-ALBERT – Au cours du mois de mai, un groupe élèves de la classe de 4e/5e 
année de l’école La Mission ont invité les ainés francophones de la ville de Saint-
Albert à participer à la première édition du projet communautaire, Inter-Âge. Cette 
activité avait pour but de créer un lien intergénérationnel entre les élèves et les 
personnes âgées de la communauté par le biais de quatre sessions de formation 
sur l’utilisation des nouvelles technologies.

Près d’une vingtaine de retraités 
ont ainsi pu se familiariser ou amé-
liorer leurs connaissances sur les 
téléphones intelligents, les tablettes 
numériques, et les ordinateurs 
portables. Les participants ont 
beaucoup apprécié cette expérience 
et ils ont aussi été fort impression-
nés par les connaissances de leurs 
jeunes instructeurs. 

par Pascal Morissette, enseignant

À cinq secondes de la 12e place…

EDMONTON – L’équipe de robotique de 9e année de l’école Joseph-Moreau s’est ren-
due à Legoland à Carlsbad en Californie du 16 au 18 mai pour la compétition nord-
américaine de la First Lego League.

Les élèves ont particulièrement bien représenté la province en démontrant leurs apti-
tudes à résoudre une problématique complexe, leur imagination dans la construction 
d’un robot simple et efficace, tout en gardant un esprit de collaboration et un enthou-

siasme contagieux lors des trois jours de la 
compétition.

La compétition s’est terminée par une course 
contre la montre où le robot devait accumuler 
un maximum de points en 150 secondes. 
Malgré les encouragements de la foule, 
le temps s’est écoulé alors que le dernier 
programme n’était pas complété. L’arbitre a 
arrêté le robot en cours de route et ce qui au-
rait été une marque record de l’équipe (480 
points, pour la 12e position) s’est transformé 
en un plus que respectable 321 points. Le 
sérieux de la compétition les a ainsi fait glis-
ser au 45e rang sur 72 équipes présentes.

L’excellente prestation de l’équipe ne leur a 
pas valu de remporter de prix, mais les élèves 
se souviendront longtemps de cette expé-
rience, tout comme leur entraineur, Annie 
Dansereau et leur mentor, David Caron. 
Bravo à toute l’équipe!

LEGAL – Le jeudi 8 mai, les élèves de la 
maternelle à la 6e année de l’école Citadelle se 
sont réjouis de voir la pièce de théâtre intitulée 
EXTRA-CÉLESTE, présentée par L’UniThéâtre. Tous les élèves ont bien aimé le sens 
d’humour de Martin et des jeux de Céleste, une jeune fille qui s’est construit une 
fusée spatiale. Ce fut une belle aventure!

Tournée de L’UniThéâtre –
 EXTRA-CÉLESTE!

EDMONTON – Les élèves de la 2e année de l’école Père-Lacombe ont pu découvrir les 
changements que la ville d’Edmonton a connus la ville au fil du temps en visitant Fort 
Edmonton. Ils ont pu cuisiner, aller à l’école et même acheter des objets au poste de 
traite comme cela se faisait autrefois. Quelle belle journée très enrichissante!

Retour dans le passé
Sur la photo, on reconnait, de g. à d., Jean Hagen, Maxime Dufour, Nicole Aubin, Erika 

Hudon-Kaide, Emilie Malenfant, Lisa Cyuzuzo, Benjamin Lema, Annie Dansereau (enseignante)

SAINT-ALBERT – 
Pour la première 
fois, les Scorpions 
de Taché ont pu 
monter une équipe 
masculine sénior de 
soccer!

FC Taché fera com-
pétition pendant le 
mois de mai contre 
les équipes de la 
ligue Metro. Bonne 
chance les gars!

Soccer à Taché

EDMONTON – Le 14 mai, 
une invitée de « Butterfly 
wings n’ wishes » est venue 
dans la classe de 2e année 
de Guylaine Gosselin à l’école 
Sainte-Jeanne-d’Arc. 

Elle a montré toutes sortes 
d’insectes aux élèves, leur 
expliquant comment et où 
les insectes vivent. Les 
élèves (la plupart) aimaient 
toucher les insectes. Leurs 
questions, leurs réactions et 
leurs histoires ont démontré 
un grand intérêt.    
par Élise Chandra, 4e année

        Les bestioles en classe



La Prairie participe à Lundi en musique

RED DEER – À l’instar de plusieurs écoles à travers le Canada, l’école La Prairie 
a participé à l’évènement annuel Lundi en musique. Il s’agissait d’une deuxième 
participation à ce grand projet national. L’évènement, qui se tient le premier lundi 
du mois de mai, vise à faire la promotion de l’éducation musicale et à rappeler à 
tous les Canadiens et Canadiennes l’importance de la musique dans nos vies. Cette 
année, ce sont pratiquement tous les élèves de l’école qui ont eu la chance de 
participer à titre de musiciens.

En effet, les classes du 1er cycle du primaire ont tour à tour monté sur scène pour 
chanter quelques chansons. Les élèves de 3e année ont, pour leur part, joué de la 
flute à bec. Les élèves débutants du programme d’orchestre, ceux de 4e année, 
ont démontré leurs progrès depuis le début de l’année scolaire. 

Finalement, plusieurs petits en-
sembles composés de musiciens 
du programme d’orchestre (5e à 9e 
année) ont contribué au programme 
en présentant des pièces de leur 
répertoire. Lundi en musique est une 
excellente occasion de faire la promo-
tion de l’apprentissage de la musique 
et permet aux jeunes de partager 
leurs talents. 

L’exploration de l’Europe centrale

SAINT-ALBERT – Alexandre-Taché s’est jumelé à l’école Gabrielle-Roy pour un voyage 
culturel en Europe centrale. Quoique le voyage ait mal commencé – retards de vols 
et bagages perdus – tous se disent émerveillés de l’expérience. Entre autres, nos 
voyageurs ont pu explorer les villes de Berlin, Dresden, Prague, Budapest, Vienne, 
Munich, Heidelberg, Salzbourg, Dachau et j’en passe. Un autre beau voyage pour les 
élèves de Taché!

EDMONTON – Dans le cadre du thème de sciences « La fabrication des objets », les 
élèves des trois classes de la 1re année de l’école Sainte-Jeanne-d’Arc ont invité les 
animatrices de « Bricks 4 Kidz » au gymnase de l’école. Les élèves ont pu participer 
en rotation à trois activités impliquant l’exécution de plans de robotique à l’aide de 
Lego. L’engagement et le plaisir évidents de chaque élève à ces activités ont confir-
mé le succès inattendu de cette initiative qui se veut nouvelle dans notre école.   

Fabrication d’objets

FORT McMURRAY – À l’école Boréal, l’année scolaire 2013-2014 fut, encore une 
fois, chargée de beaux évènements culturels et artistiques au sein de notre com-
munauté francophone de Fort McMurray. En tant que coordonnatrice scolaire 
communautaire, je tiens à remercier du fond du cœur tous les gens qui m’ont prêté 
mainforte tout au long de l’année scolaire afin de permettre aux élèves et aux gens 
de la communauté de s’amuser en français. Merci à l’ACFA régionale et au Centre 

d’accueil et d’établissement pour 
votre support et votre aide. 

Grâce à vous, nos activités franco-
phones prennent de l’ampleur et la 
communauté s’élargit. Pour terminer 
l’année scolaire en beauté, vous êtes 
tous invités à vous joindre à nous 
afin de représenter la communauté 
francophone lors du défilé de la fête 
du Canada organisée par la munici-
palité de Wood Buffalo le 1er juillet 
prochain. Bon été à tous! 
par Mélanie Fournier, coordonnatrice 

scolaire communautaire

Une année remplie d’activités!

Finesse et vitesse
EDMONTON – Lors des 2014 High School 
Edmonton Zone Finals le 21 mai, Gracia Muamba 
de l’école Maurice-Lavallée a capté l’attention des 
spectateurs avec sa finesse et sa vitesse. Gracia 
s’est démarquée dans deux évènements où elle 
a remporté la première place. Elle a gagné le 
200 m avec un temps de 24,81 secondes. Au 
400 m, elle a gagné avec un temps de 57,64 
secondes. Gracia participera aux compétitions 
provinciales qui auront lieu à Calgary les 6 et le 7 
juin. Félicitations aussi à toutes les autres compé-
titrices de Maurice-Lavallée!

Athlétisme
SAINT-ALBERT – Félicitations à Natasha, Ryan 
et Lany qui se sont qualifiés pour les compéti-
tions de la grande région d’Edmonton en athlé-
tisme 10e à 12e année! Trente-cinq Scorpions 
de la 7e à la 9e année à l’école Alexandre-Ta-
ché se sont qualifiés pour les compétitions du 
district de Saint-Albert à la suite d’une belle 
journée d’évènements de piste et pelouse 
tenus le 13 mai au 
parc Fowler.

EDMONTON – Dans le cadre de la semaine de la santé mentale, les élèves et le 
personnel de l’école Joseph-Moreau se sont coiffés d’un chapeau, le mercredi 7 
mai, afin d’afficher leur appui pour la santé mentale. La santé mentale, ça compte!

Journée chapeau

SAINT-ALBERT – Les élèves du club Enfants Entraide de l’école La Mission ont 
mené une campagne de collecte de fonds très profitable pendant le carême. 
Avec l’aide des enseignantes responsables, Sophie Moffet-Sutton et Micheline 
Spencer, le club a pu envoyer un chèque au montant de 2703,05 $ au bureau 
central d’Enfants Entraide dans le but d’aider une communauté au Kenya. Merci à 
la communauté de l’école La Mission pour votre générosité.

par Micheline Spencer, enseignante

Enfants Entraide à l’œuvre


